

GACETA DE MADRID.

MARTES 11 DE NOVIEMBRE DE 1828.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

INGLATERRA.

Londres 28 de Octubre.

Fondos públicos. Tres por 100 consolidados 86½.

Generalmente se cree la noticia de la toma de Varna que dan los periódicos de Hamburgo en un suplemento, los cuales hemos recibido esta mañana. Por lo tanto han subido un ¼ por 100 los fondos de Rusia; pero los nuestros no se han alterado hasta ahora que son las dos de la tarde, y siguen á 86½. (*Courier*.)

El Rey tuvo ayer corte en Windsor.

El ministro del Brasil vizconde de Itabayana presentado por el conde de Aberdeen dió á S. M. la investidura de las insignias de la orden de S. Pedro.

S. M. ha tenido un consejo privado en el cual, segun dicen, se ha prorogado el Parlamento desde el 30 de este hasta 18 de Diciembre próximo. (*Id.*)

Segun el *New-Times*, que ahora se llama *Morning-journal*, Mr. Labradio, enviado de D. Miguel, ha desembarcado en Plymouth; mas no bien lo supieron los refugiados portugueses que hay allí, cuando corrieron á su alojamiento, le rodearon y le har- taron de injurias y desvergüenzas, y aun atentaron á su vida; de modo que fue necesario recurrir á la fuerza armada para poderle salvar del furor de aquellos bárbaros, y por último para no volverse á ver expuesto á nuevas violencias, tuvo que tomar el partido de dejar la ciudad con su familia y su comitiva. El *Morning* excita á los magistrados á que no dejen así este negocio, y á que envíen á semejantes alborotadores al otro lado de los mares.

FRANCIA.

Paris 31 de Octubre.

Bolsa de hoy. Cinco por 100 consolidados 105 f. 50 c. Acciones del banco 1840. Empréstito Real 79½.

Se dice como cosa cierta que se ha resuelto en el último consejo reforzar con 120 hombres el ejército de la Morea, es decir, que saldrá otra expedición, poco mas ó menos, igual á la primera. Esto no hay duda que ocasionaría gastos considerables; pero en las circunstancias en que se halla el Gobierno, no puede dejar de escoger una de dos cosas: ó llamar su expedición, lo cual seria poco honroso para Francia, y poco conforme á los generosos sentimientos con que se resolvió enviar aquella, ó darle los medios necesarios para llevar á cabo la mision de que ha sido encargada. Eligiendo este segundo medio el Ministerio guardará consecuencia con la primera determinacion. Todo lo mas que se podria recomendar es que no saliese una segunda expedición sin ideas bien fijas de lo que debe hacer: que se dé al general un plan exacto de operaciones para que no dude cómo debe conducirse: que se cuente antes con los Gabinetes para evitar el conflicto de intrigas diplomáticas que embarazan las operaciones del general Maison; y en fin que se aproveche la experiencia adquirida para asegurar el buen servicio, y prevenir en cuanto es permitido á la prudencia humana las necesidades que deben resultar de la estacion, del clima, de la escasez del pais, y de la clase de guerra que se hace. (*Courrier françois*.)

La *Gaceta de Berlin* del 24 del corriente publica los siguientes boletines sobre las operaciones del ejército ruso que han precedido á la rendición de Varna.

Operaciones militares delante de Schumla desde 28 de Setiembre hasta 3 de Octubre.

El dia 28 de Setiembre por la mañana principió el enemigo á

jugar la artillería de la fortaleza, mientras que su caballería se adelantaba en columna cerrada sobre los puestos avanzados de nuestra ala izquierda. El mayor general Sysoiew atacó al enemigo con la reserva de su regimiento de cosacos, á fin de llamarle hácia nuestros reductos y exponerle á su fuego. Cerca del medio dia recibió el enemigo un refuerzo de infantería y caballería de la ciudad; pero se le obligó á retirar sobre Schumla.

Los siguientes dias siguió el tiroteo sin resultados de importancia.

El dia 2 de Octubre destacó el enemigo un cuerpo de 40 hombres de infantería y 50 caballos con 14 cañones al camino de Silistria, con intento de cortar la comunicacion del mayor general Nobel que se avanzaba á Schumla con una brigada de hulanos. El ayudante general Orlov se encargó de burlar el proyecto del enemigo, saliendo inmediatamente con la primera division de cazadores de á caballo, cuatro batallones de infantería y 16 cañones, y se dirigió al pueblo de Kadikioi: atacó al enemigo, hizo callar su artillería, y le obligó á retirarse. Mientras tanto el general Nobel, atacado por la caballería, la cortó, y se reunió con el conde Orlov.

Operaciones militares en la pequeña Valaquia hasta 4 de Octubre.

El teniente general dice lo siguiente:

»El seraskier de Widdin al frente de 2600 hombres y 30 cañones salió de las fortificaciones de Calafat el 24 de Setiembre. Ya se le habia dado el nombramiento de bajá de esta ciudad, cosa que hasta el dia no tiene ejemplo en los Principados. Llegando los turcos al pueblo de Boglerta principiaron á atrincherarse: el mayor general Geismar con una division de 4200 hombres se hallaba sobre las armas á distancia de legua y media; y á pesar de la superioridad del enemigo, resolvió impedirle el que continuase su atrincheramiento, y le atacó vigorosamente el dia 26 de Setiembre al medio dia: el combate fue terrible, y duró hasta la noche en que terminó, sin que uno ni otro partido pudiese proclamar victoria. El general Geismar conocia bien que á la mañana siguiente volveria á continuarse el combate, y que el enemigo teniendo fuerzas tan superiores podria fácilmente cortarle, ó darle una embestida por el flanco, y así resolvió atacarle nuevamente en aquella noche, lo cual le salió como deseaba.

»Despues de una tenaz resistencia las tropas de línea turcas fueron derrotadas; las demas se dispersaron en el mayor desorden, huyendo hasta Calafat, donde llegaron cerca de 1000 hombres sin armas, por haberlas arrojado en el camino. La pérdida del enemigo sube á algunos miles de heridos y 600 prisioneros; entre los primeros se halla el bajá de Albania, quedando el campo por el vencedor con 24 banderas, siete cañones, muchos caballos, carros y municiones de guerra, y víveres de todas clases. Nosotros hemos tenido 600 muertos y heridos."

Esta brillante victoria asegura de nuevo la tranquilidad de la pequeña Valaquia, é impedirá al Seraskier el llevar á cabo el proyecto que tenia de devastar esta provincia, y cortar la comunicacion con el ejército ruso destinado á defenderla. S. M. ha recompensado esta gloriosa accion nombrando al general Geismar teniente general. (*Gaceta de Prusia*.)

Operaciones delante de Varna desde el 1.º hasta el 4 de Octubre.

»El 3 y el 4 se prendió fuego á las minas que se habian hecho debajo de las murallas de la plaza: la primera se habia abierto sin dificultad y sin peligro de los zapadores debajo de un extremo del baluarte situado á la parte septentrional cerca del mar, y su explosion destruyó una parte de este baluarte, cuyos escombros cayeron en los fosos: la segunda mina venia á caer á la derecha del mismo baluarte. El coronel Schilder entró en ella y la cargó con

la mayor impavidez, y despreciando el fuego del enemigo, que habiendo llegado á descubrir estos trabajos, dio cuatro ataques consecutivos en el discurso de la noche, con el fin de destruirlos ó de impedir se continuasen, habiendo sido siempre rechazado; pero se verificó al fin la explosión á las 9 de la tarde, y el resultado correspondió completamente á nuestras esperanzas, de cuyas resultas quedaron abiertas dos brechas en el baluarte.

»El ejército de Omer-Urione ningún movimiento ha hecho á pesar de los refuerzos que ha recibido. Por nuestra parte tambien fue reforzado el cuerpo del ayudante general Bistrom, y se han construido reductos para cubrir la posicion. Puede asegurarse que se han tomado todas las medidas necesarias para que la plaza no pueda recibir socorros.

»El príncipe Eugenio de Wurtemberg, general de infantería, dejó un grueso destacamento en Hadgi-Hassan-Laar, y se adelantó hasta Osmanczyk: y al mismo tiempo, con el objeto de reforzar el ala derecha de la posicion del ayudante general Bistrom, se aproximó á él, y ocupó el pueblo de Peynavozi el cuerpo del mayor general Delinghausen."

Del 5 al 9. »Estando ya abierto un paso por las obras del sitio se resolvió destacar tropas para apoderarse del baluarte del norte mas próximo al mar, aprovechándose de una de las dos brechas abiertas en él y levantar allí una batería. Para esta empresa se nombraron 110 hombres entre tiradores y marineros escogidos, los cuales debían ir sostenidos por la primera compañía del 13.º de tiradores y otras dos del regimiento de la guardia de Ismailow, y ademas 150 zapadores provistos de faginas.

»Antes de amanecer del 8 los tiradores y marineros mandados por el teniente de la marina Zaitzfski entraron en la brecha, y mataron todos los turcos que la defendían. No hallando resistencia estos valientes soldados se dejaron conducir por su ardor, y se introdujeron hasta el centro de la plaza, sin acordarse de su principal objeto que era el apoderarse del baluarte. En el interin desde nuestros reductos se hicieron ataques falsos contra tres puntos distintos de la ciudad, y los tiradores turcos que estaban ocultos en los fosos de la plaza fueron desalojados de ellos.

»A pesar de estos inesperados sucesos, y de los socorros que continuamente se enviaban á los tiradores y marineros, se conjeturó que no podrían resistir á toda la guarnición enemiga, ni permanecer en posesion del baluarte; y en esta persuasion se determinó la retirada para evitar la efusion de sangre: inmediatamente se verificaron nuestras tropas con el mayor orden, conduciendo consigo un gran número de mugeres y de niños cristianos que se les reunieron en la ciudad, y dos estandartes que cogieron en el baluarte: como les era imposible sacar los 14 cañones que hallaron en él clavaron unos y á otros los precipitaron en los fosos. Esta empresa nos ha costado 80 hombres que nos mataron, y 300 heridos; pero la pérdida del enemigo puede valuarse en 600 hombres.

»Aunque esta accion no tuvo el resultado que nos habíamos prometido, sirvió sin embargo para probar á los turcos que ya no estaban muy seguros dentro de sus murallas; y que por la brecha podia ser tomada por asalto la plaza. En seguida de esta accion se anunció haber llegado á nuestro campo un parlamentario turco para tratar de la rendicion de la ciudad. Hoy 9 se ha presentado aqui Jousuf-bajá, uno de los principales comandantes de la plaza, con el objeto de tener una conferencia con el almirante Greigh: mas por esto no se han suspendido los trabajos del sitio, que siguen adelantándose con tanta celeridad como acierto.

»Desde el 30 de Setiembre nada ha emprendido el enemigo contra el general Bistrom, el cual continúa en su posicion sobre el lado meridional del golfo de Varna, desde donde divisan algunas veces á los turcos, quienes se retiran precipitadamente al primer tiro que oyen."

—Los misioneros franceses, que habian partido este verano para la América, llegaron á Nueva-Yorck despues de una travesia de 46 dias. Se habian embarcado en Havre en el paquebot *Edouard Bonnaffé*, y se dieron á la vela el 8 de Junio. Por mucho tiempo tuvieron viento contrario, lo cual no obstante han podido los misioneros celebrar la misa todos los domingos. Estos dias se emplearon todos de la manera mas edificante. Por la mañana uno de los misioneros reunia los católicos y con ellos hacia la oracion: despues de la cual les hacia una plática familiar, ó sobre el evangelio, ó sobre el santo sacrificio, al que todos asistian. Despues de medio dia se cantaban vísperas, y á la noche las letanias de la virgen, todo lo cual se observó del mismo modo los seis domingos que permanecieron en el mar. Por espacio de 10 dias estuvieron bordeando á 30 leguas de las costas de los Estados-Unidos, hasta que habiendo por fin cambiado el viento entraron en el puerto el 23 de Julio. Informado Mr. Dubois, Obispo de Nueva-

York, de que habian llegado los misioneros, salió á recibirlos á bordo, y tuvo mucho placer en ejercitar la hospitalidad con ellos: les llevo á su casa, y los trató del modo mas amable y con la mayor generosidad. Su caridad es solo comparable con su zelo por la salvacion de las almas, el cual le tiene de continuo ocupado en las funciones de su ministerio.

Este digno prelado no tiene consigo mas que seis ó siete sacerdotes que forman todo el clero de la ciudad, el cual tiene á su cargo 359 católicos. Asi es que continuamente está el Obispo en movimiento para visitar su grey. Habiendo descansado algunos dias los misioneros en casa del prelado, se separaron para irse cada uno á su destino. Mr. Roux, superior del seminario de Montreal, se puso en camino para el Canadá en compañía de Mr. Richard, y cuatro eclesiásticos franceses, Mrs. Sery, Lionard, Larré y Arnaud, destinados por el seminario de Montreal. Mr. Badin, que hacia muchos años que estaba en Europa, despues de haberse ejercitado en las misiones en el Kentucky, partió para la mision de Michigan, donde va á reunirse con su hermano. Mr. Martial, vicario general de Kentucky, que habia venido á Europa por los intereses de su diócesis, tomó tambien el camino de Bardstow, con un joven eclesiástico llamado Mr. Pricot, de la diócesis de Nanci, el cual acaba de agregarse á esta mision. (*Ami de la Relig.*)

—Acaba de publicarse una obra en que se da el pormenor del estado de los 22 cantones de la Suiza; incluyendo en él el número de los establecimientos religiosos que hay en este pais. Se cuentan ya en el cuatro Obispos (sin dudar los de *Bale, de Lausana, de Coire* y de *Sion*), 17 iglesias colegiales con sus Prepositos; (en solo el canton de *Tessin* hay 9) 129 conventos, de los que 59 son de hombres y los demas de mugeres, con 7 hospicios de capuchinos. Estos conventos están distribuidos entre 16 cantones; el canton de *Tessin* tiene 19, el de *Fribourg* 15, el de *San Gato* los mismos, el de *Luzerna* 16, el de *Thurgovia* otros tantos, el de *Soleura* 9, el de *Arau* 8, &c. En este número se comprenden 8 abadías de benedictinos, y 11 conventos de religiosas del mismo orden; 3 abadías de cistercienses; y 11 conventos del mismo orden para mugeres; 7 conventos de observantes; 14 de clarisas; 1 de franciscanos reformados; 28 conventos y hospicios de capuchinos, y 4 casas de religiosas del propio instituto; 6 conventos de religiosas de Santo Domingo; 5 de ursolinas; 3 casas de hijas de la caridad; 3 noviciados de jesuitas; 2 monasterios de cartujos; los servitas y los ligorianos tienen cada orden un convento, y lo mismo los premonstratenses y las religiosas de la Visitacion. La misma obra indica tambien que hay un convento de religiosas en el canton de *Vaud*, sin decir de qué orden. Los que se quejan de que la Francia está cubierta de conventos (1), ¿cuánto no deberían lamentarse por la suerte de la pobre Suiza que, á proporcion de su pequeño territorio, cuenta un número tan superior, y que no por eso se halla ni menos libre, ni menos tranquila, ni menos feliz? ¿Qué cegüera la de este buen pueblo el sufrir en su seno tantos religiosos y religiosas, bajo el pretexto de que han hecho tantos servicios al pais, y de que pueden todavia hacerle más? ¿Qué fanatismo el tolerar unos establecimientos que vivifican el pais, que edifican á todo el mundo, que son á la vez preciosos á la Religion y á la sociedad! ¿Qué simpleza el no destruir todas estas casas en nombre de la tolerancia, y no apoderarse de sus bienes en nombre del orden legal! ¿Cómo no siguen los pobres suizos, y les seria mejor, los buenos ejemplos que les hemos dado en Francia, y que aun esperamos darles mas adelante? (2) (*Idem.*)

ESPAÑA.

Cuenta 20 de Setiembre.

El 15 del corriente dió la vela en esta bahía el místico de S. M.

(1) Seguramente tienen razon de quejarse en el dia.

(2) Tenemos tambien la satisfaccion de anunciar á los que les agrada la simpleza de los suizos, y no han tenido la desgracia de entrar en las ideas de los tolerantes y filantropos á lo convencional, que el Rey de Baviera, siguiendo el ejemplo de los Cantones, y ansioso del bien de los pueblos acaba tambien de autorizar el restablecimiento de un convento de carmelitas descalzas en Wurtzbourg, un hospicio de agustinos en el mismo pueblo, y un convento de los mismos en Memernstadt, en Dettelbach, en Hammelberg sobre el Krensberg y en Miltenberg, ha concedido que puedan erigir conventos á los franciscanos observantes, los recoletos y los capuchinos, y á los mismos el establecimiento de hospicios sobre el Engelsberg y el Voelkersberg. Tambien ha autorizado á los capuchinos para que puedan edificar conventos en Aschaffenburg y en Carlstadt, y hospicios en Lohz y en Koenigshoven.

la Purísima Concepcion, dirigiéndose al Tolmo, distante cinco leguas de esta plaza, con objeto de recibir á su bordo un sargento, dos cabos y diez soldados del regimiento infantería de Africa, 6.º de línea, y 44 confinados de este presidio, que se hallaban en aquel destino; los primeros destacados, y los segundos trabajando en las caleras que surten al ramo de fortificación. El 17 por la tarde emprendió su viaje para Ceuta, trayendo á su bordo las indicadas personas, y 24 soldados marineros que componian su tripulacion, conduciendo 200 serones de cal viva para las obras Reales, dando fondo en su amarradero á las nueve y media de la noche. A las dos y cuarto de ella se advirtió por las guardias inmediatas de la Almena, Muelle, y S. Sebastian, que una grita confundida, confusa y lamentable que salia del buque pedia socorro, anunciando correr un inminente peligro: á pocos instantes se vió arder el barco, y con la agitacion de las llamas, causada por el viento que soplabá al levante, fue tanto el incremento del fuego que á las tres de la madrugada era el bajel un volcan, que iluminaba extraordinariamente la bahía y el pueblo: á esta hora se hallaba el muelle, puente de los Leones y plaza de S. Sebastian ocupados por un numeroso gentío atraído por la novedad, y del que hacian gran parte las numerosas y abigidas familias de los marineros. El pronto socorro que las lanchas y botes de los barcos que se hallaban anclados dieron al místico, salvó la vida á los 81 infelices que iban á ser víctimas del incendio; pero nada ha podido salvarse de cuanto conducia, ni aun el equipage del comandante, que con los de los demas, algunos fusiles de la tropa, y animales que llevaban á bordo, todo ha sido pasto del fuego.

— Por declaración del subteniente D. Josef Blanco, comandante del místico, resulta, que habiéndole dado parte á las dos de la madrugada una de las centinelas de advertir mas calor del ordinario, y olor á esparto quemado, hizo tomar un farol de talco á uno de la tripulacion, y con el escribano y contramaestre pasó á hacer reconocimiento en la cámara, cubierta y bodega, y que al levantar un cuartel para continuar su operacion, salió una cabellera de llamas que prendió fuego al trinquete, dejándoles el solo y triste recurso de pedir auxilio para salvar las vidas. Algunos fragmentos de la quilla y rumbos, que por estar debajo del agua no fueron quemados, han sido arrastrados por las olas á la playa nombrada de S. Juan de Dios.

— Según las últimas noticias que tenemos de Gibraltar, y alcanzan hasta el 16, sigue en aquella plaza la epidemia continuando sus efectos sin aumento ni disminucion.

— En esta son tantas y tan oportunas las medidas sanitarias y de precaucion que se han tomado y toman cada dia, que á ellas, des pues de Dios, deberemos la conservacion de nuestra salud, cuyo estado es en el dia excelente; pues en el pueblo no hay enfermos, y en los hospitales es tan corto el número de ellos, que jamas se han conocido menos.

Madrid 10 de Noviembre.

SS. MM. y AA. continúan sin novedad en su importante salud.

El consulado de la Coruña, en cumplimiento de lo prevenido por S. M. en el art. 6.º del método de estudios á que se arreglan las cátedras de matemática y navegacion que costea á expensas de sus fondos, dispuso que se celebrasen los exámenes de los alumnos de ellas en los dias 3 y 4 del corriente mes. Habiéndose dado principio á ellos por la lectura de un papel alusivo al objeto, que verificó el primer maestro director D. Cayetano Fernandez Villamil, fueron examinados en aritmética D. Gregorio Rodriguez, D. Juan Matesi, D. Juan Barbié, D. Clemente Reguera, D. Manuel Silva, D. Camilo García, D. Josef Blanco, D. Ramon Martínez y D. Robustiano Agustín Antelo. En geometría D. Josef María de la Quintana, D. Maximino Garcia Alvarez, Don Mariano Carballeira, D. Pedro Martínez y D. Josef Rodriguez. En geometría práctica los mismos Quintana, Garcia Alvarez, Carballeira, Rodriguez, Martínez y D. Venancio Portal, D. Aniceto Sanchez, D. Joaquin Bahamonde, D. Leoncio Ribero y D. Ramon Vivero. En trigonometría esférica D. Ramon Vivero. En lo mismo y en cosmografía los citados Portal, Sanchez, Ribero y Bahamonde. En geografía los referidos Portal y Sanchez, D. Antonio Cepeda y D. Josef Martínez; y en navegacion estos últimos Cepeda y Martínez; habiendo merecido la aplicacion de todos y sus adelantamientos, no solo en las materias sobre que fueron examinados, sino tambien por varios dibujos que han presentado y representaban edificios, vistas de paisés y planos de puertos, un aprecio particular al cuerpo, lo mismo que á varios gefes y subalternos militares, eclesiásticos seculares y regulares, empleados, un considerable número de caballeros oficiales portuñetes, y

otras personas de distincion que han asistido á estos actos. Todo lo que se publica de orden de S. M. para satisfaccion del cuerpo y de los alumnos, y estímulo de otros.

VARIEDADES.

Descubrimiento de una mina de plata en la Isla de Cuba.

Nada existe en el universo que no tenga impreso el sello de un Hacedor omnipotente; si se examina con ojos filosófico-cristianos cuanto encierra su vasto recinto veremos que todo publica la sabiduría infinita del Criador, y en todo hallará el alma racional nuevos motivos para elevarse al origen de todo ser y de toda existencia. Las varias pero constantes formas con que se encuentran los minerales cristalizados; la semejanza con que se reproducen las plantas y los animales, prueban cierto orden, y la existencia de una ley constante que quiso darles el que tiene derecho de ser obedecido y adorado de todos. Los mútuos servicios que se prestan los seres de nuestro globo para que todos subsistan y se reproduzcan la admirable economía de aprovechar los elementos que inútiles al cuerpo muerto se desprenden en forma de gases para servir de alimento á otros que aun viven, ó que deben formarse; el desorden aparente de una tempestad, de un terremoto para restablecer el equilibrio, ó para proporcionar á las generaciones futuras nuevo suelo, nuevas producciones y nuevos objetos de investigacion; todo publica que hay un Ser supremo de infinito poder y sabiduría, que existe una providencia que vela sobre todo y que á todo provee convenientemente; en una palabra, que hay un Dios. El mas despreciable insecto es obra tan asombrosa que ni la puede imitar el hombre ni comprenderla en toda su extension. Aunque apenas sea visible con el auxilio de un exquisito microscopio, tiene sin embargo vida y movimientos espontáneos, amor y deseos de reproducirse; por consiguiente tiene órganos correspondientes á estas funciones. La pequeñez de estos, la delicadeza de sus vasos, el fluido tan sutil que debe circular por ellos; todo es superior á nuestros sentidos; y no pudiendo calcular exactamente su organizacion con nuestras débiles fuerzas, tenemos que confesar nuestra incapacidad para apreciar aquel átomo casi invisible; y nuestra obligacion de alabar al soberano artífice que le hizo.

Si un viviente de esta naturaleza, cuya vida fugaz pasa como el moho que le sirve de habitacion y de alimento, produce en nosotros tanto pasmo y admiración, ¿qué efectos no deberá causar la observacion atenta de los vegetales; el exámen de sus delicados órganos; aquellos movimientos al parecer espontáneos, y dirigidos unos para evitar los daños que les amenazan, y otros á proporcionarse el contacto de los sexos; aquel fenómeno que se nota en las hojas de muchos vegetales cuando se pone el sol, conocido con el nombre de *sueño de las plantas*; y el dispartarse apenas reciben las benéficas influencias del astro vivificador; el tejido de todas ellas, y la facultad que tienen de respirar y absorber para comunicar así á la atmósfera un manantial incalculable de oxígeno; la fecundacion que se efectúa como en los demas vivientes; las semillas en fin, y su germinacion para repoblar la tierra, multiplicar nuestros placeres y proporcionarnos un sin número de utilidades.

Pero no las conoce toda el vulgo, que únicamente aprecia lo que halaga sus sentidos, ó lo que sin estudio, fatigas ni desvelos le suministra comodidades. Las flores, las frutas, las raíces y las semillas le merecieron siempre su atencion, porque las primeras le proporcionaron sensaciones agradables, y las demas alimento y medicina. Aprovechó el tejido exterior de muchos vegetales para vestirse; la madera para construir sus habitaciones y hacer utensilios; los jugos peculiares para remedios y para mejorar sus manufacturas; pero contento con aquellas producciones casi de primera necesidad, no busca otras para multiplicar el número de las conocidas, ni observa el poderoso influjo que todas tienen en su existencia, ni los auxilios mútuos que le prestan. De aquí mira con desprecio al humilde musgo, y con tedio á los líquenes, porque no ve en ellos matices, hermosura; ni le suministran olores gratos; ó porque al parecer no le proporcionan utilidades; pero el verdadero filósofo descubre otras y las aprecia en su justo valor y del modo que debe hacerlo. Sabe este que aquella multitud incalculable de pigmeos si cubre las peñas, los troncos y la tierra es para conservar las menudas semillas de otros vegetales y preservarlas de los rigores del invierno; para suministrar con sus despojos una fértil tierra vegetal y cubrir con ella los estériles peñascos; en fin para transformar con el transcurso de los siglos los sitios pantanosos en terrenos útiles al labrador ó darle materia combustible, y aun medicinas saludables.

Con la misma indiferencia ve el vulgo ignorante las dilatada

444
familias de las granas que tapizan el suelo, sin repetir que sus semillas son el alimento de millones de avicillas, y sus hojas y tallos el pasto de infinitos animales que á su vez sirven para sustentarle.

Ve asimismo muchas plantas de flores masculinas, é ignorando su destino las arranca como estériles, reduciendo así las cosechas que le preparaba la Providencia, cuando si las estudiase y conociese procuraría conservarlas y aun multiplicarlas.

Encuentra especies boques que destruye, corta y tala para utilizar su madera, sin acordarse de plantarlas ni menos multiplicarlas; porque ignora los incalculables beneficios que de su conservación y aumento le resultarían; porque no sabe que la disminución progresiva de las aguas camina al mismo paso que la de los boques; que la fecundidad de la tierra depende sobre manera de la de los árboles, y que estos, siendo á un mismo tiempo conductores de la electricidad y de las aguas, nos pueden preservar de los rayos y suministrar al suelo humedad, fuentes, arroyales y rios. Los dilatados yermos que se observan evidencian la ignorancia vulgar justificada con la ridícula preocupación de que los árboles solo sirven para obrigar aves que destruyen las cosechas; pero se carece de leña, y no se piensa en prepararla para nuestros descendientes; se quiere que á nuestros campos no les falte la humedad necesaria, ni las lluvias oportunas, ó á lo menos que haya fuentes con que satisfacer la sed, y en todas partes se observa la mas pueril y reprensible oposicion á formar manantiales, plantando árboles, y cubriendo de boques tantos distritos estériles. (Se continuará.)

AVISO.

Por la intendencia de la provincia de Galicia se encarga pública subasta la conduccion de sales de las Reales fábricas de Torrevieja y S. Fernando, para surtido de las administraciones de la misma provincia en el año próximo de 1819, cuyo número de fanegas no bajará de 1500 de ambas fábricas.

El primer remate tendrá efecto el día 15 de Noviembre de este año, á las diez de su mañana en la sala de despacho de dicha intendencia, el segundo en 5 de Diciembre siguiente, y el tercero el 15 del mismo en la referida hora y sitio.

Las condiciones de la subasta se hallan en la escribanía de Rentas de la expresada intendencia; y las personas que gusten mostrar-se licitadores pueden enterarse de ellas acudiendo en debida forma.

ANUNCIOS.

Memoria dirigida al Rey de Francia por los Obispos de aquel reino, con motivo de los ruidosos decretos del 16 de Junio de este año en orden á los seminarios menores ó escuelas secundarias. Traducida al castellano, con una pequeña introduccion y algunas notas. Basta decir en recomendacion de esta memoria, que una impresion de cerca de 1000 ejemplares se ha despachado solo en Paris, no obstante que se publicó por extenso en todos los periódicos de aquella capital, y fuera de allí se ha impreso en otros países donde ha sido igualmente despachada. Se vende en el despacho de la imprenta Real, á la r. puede ir en carta.

Memoria sobre el origen del tabaco, perjuicio y utilidades de su estanco en España, y la necesidad de aclimatarlo en ella para destruir enteramente el contrabando, escrita por D. Josef Clemente Carnicero. Trata tambien sobre la utilidad de aclimatar otras varias plantas, y aprovechar mejor que hasta aqui las producciones de nuestro fructífero suelo. Véndese á 4 rs. en las librerías de Perez, Razola y viuda de Cruz, frente á las Conchuelas.

Química, compendio de esta ciencia y de sus aplicaciones á las artes por Mr. Dumas, traducido del francés al castellano de orden de S. M. para servir de texto á los alumnos del Real conservatorio de artes, y arreglado á los conocimientos actuales en la ciencia por D. Josef Luis Castaño, profesor de química aplicada á las artes. Dos tomos en 8.º con una lámina. Se hallan en la librería de Cuesta, frente á las Conchuelas, y en la de Sanchez, calle de la Concepcion, á 30 rs. en pasta y 26 en rústica; en Cádiz en la de Hortal y compañía; en Sevilla en la de Hidalgo; en Valencia en la de Herrera; en Barcelona en la de Oliva; en Zaragoza en la de Polo; en Valladolid en la de Rodriguez; en Santiago en la de Rey y Romero, con el aumento de un real en cada tomo por razon de portes.

Nueva epítome de gramática castellana, ó método sencillo de enseñar esta lengua por los principios generales á la filosofía comun de todas; arreglado tambien á la latina para facilitar el estu-

dio de ella. Cuarta edicion puesta en diálogo. *Nueva gramática latina*, escrita con sencillez filosófica y cuyas definiciones, método analítico y comparacion con nuestra lengua nativa manifiestan á primera vista su utilidad y ventajas: tercera edicion. *Elementos de retórica y poética*, extractados de los autores de mejor nota, con cuyo conocimiento preparados los jóvenes podrán estudiar con fruto el curso de literatura. Estas obras estan compuestas por Don Luis de Mata y Araujo, catedrático de latinidad y humanidades de los caballerías Pagar del Rey nuestro Señor, socio y examinador de la Real academia latina, y se hallan venales en las librerías de Cuesta, frente á las gradas de S. Felipe el Real, de San y calle de Carretas, y de Ranz, calle de la Cruz, en Cádiz en la de Hortal; en Sevilla en la de Roselló; en Granada y Málaga en las de Martinez Aguilár; y en Valladolid en la de Rodriguez.

Pirropología fisiológica, ó tratado de las calenturas consideradas segun el espíritu de la nueva doctrina médica, escrita en francés por F. G. Broussais, traducida al español en la tercera edicion de 1816. Se demuestra en esta obra la verdadera doctrina fisiológica, y se modifica en muchos puntos la del Dr. Broussais, y dando mas idea exacta de la naturaleza de las calenturas, responde lo que manifiestan la fenomenología, la etiología y la fisiología y anatomía patológica. Tomo segundo en 4.º que se vende con el primero á 50 rs. en Madrid librería de Barco, carrera de S. Gerónimo, y en Valencia en la de Mompíe.

Saint-Clair de las islas, ó los desterrados á la isla de Barra. Novela traducida del francés por J. Mh. Conviene advertir, que el autor de la presente novela lo es igualmente de la tan célebre como aplaudida *Carolina de Lichfield*, y de otras varias obras literarias de mucho mérito que han merecido los mas justos y decisivos elogios. Constará esta novela, adornada con tres láminas finas, de tres tomos en 8.º de 300 páginas: su precio, que se pagará adelantado, será de 8 rs. vn. cada tomo á la rústica para los suscriptores de Barcelona, 9 para los de otros puntos, y 10 para los no suscritos. El primer tomo saldrá en 15 de Noviembre próximo, y los dos restantes á la mayor brevedad posible, anunciándolo por medio de los periódicos. Se suscribe en Madrid en la librería de Razola; en Barcelona en la de la viuda é hijos de Gorche; bajada de la cárcel; en Valencia en la de Mompíe; y en Zaragoza en la de Polo y Monge.

Química aplicada á las artes por M. J. A. Chaptal: traducido del francés en castellano por el Dr. D. Francisco Carbonell y Bravo, catedrático de química &c. Cuatro tomos en 4.º con láminas. Esta obra no necesita de mas recomendacion que el nombre de su autor, uno de los primeros sabios de Europa. Es obra única en su clase, muy interesante para el estudio de las aplicaciones de química á las artes. Se hallará en la librería de la viuda de Quiroga, calle de Carretas, y en Barcelona en la de la viuda de Roca.

Se halla vacante en la insignie iglesia colegial de la villa de Ampudia la racion de sochantre, que debe proveerse por rigurosa oposicion. Los que quisiesen presentarse á ella, lo harán dentro de 30 dias, dirigiendo sus solicitudes al canónigo secretario capitular de aquella iglesia; debiendo hallarse suficientemente instruidos en el canto llano, con la voz correspondiente, y en disposicion de regir el coro.

Se desea saber el paradero de D. Santiago Luis Siegel, natural de Viena en Austria, que vino á España al servicio de Napoleón; se pasó á los españoles, y sirvió en clase de subteniente del segundo regimiento caballería de Algarbe; y retirándose despues, enseñó en varios pueblos del reino de Galicia el dibujo y el florete desde el año 1811 hasta 1819. Se suplica al que tenga alguna noticia de su existencia, se sirva comunicarla en Madrid en la librería de Novillo, calle de la Concepcion Gerónimo.

En virtud de providencia del Sr. D. Josef Cavaniñes, del Consejo de S. M. en el supremo de Castilla, juez interventor en virtud de Real orden de los estados de Híjar y Aranda en Aragon, de que es usufructuaria la señora duquesa y condesa viuda de los propios títulos, se cita y emplaza á los acreedores é interesados que se conciben con derecho por cuálquier motivo, para que dentro de un mes contado desde este anuncio, se presenten al juzgado de dicho señor, por la escribanía de provincia y comisiones de D. Pedro Josef de Ibañe, con los documentos y respectivos créditos; con apercibimiento de que pasado sin verificarlo, les pasará el perjuicio que haya lugar.

Nota. En la Gaceta núm. 1130, col. 5.ª plin. 2.ª y 1.ª de Roma, donde dice 21 de Setiembre, leese 27 de Setiembre.